

# EL EBRO

Diario de Tortosa.

Núm. 560

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al más... 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre... 8'00  
Estranjero, id... 14'50

Martes 4 de Noviembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intercesiones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el culto de la Eucaristía se propague más y más en la cristiandad.

### Resolución apostólica

Acercarse con frecuencia a la sagrada Misa.

## Diario religioso

NOVIEMBRE  
Sale el sol, 5'20. Se pone, 6'12.

5

MIÉRCOLES  
S. Zacarías, pf.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

Continúa la novena a las benditas almas en su propio altar, después del Rosario de la Santa Cinta.

#### SAN BLAS

Sigue la novena de Almas a las 5 y 1/2 tarde.

#### ROSARIO

Continúa la novena de Almas a las 5 y 1/2 tarde.

#### PURISIMA

Continúa la novena a San Antonio de Padua a expensas de un devoto a las 6 y 1/4 de la tarde.

#### Rosarios

Iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta a las 6 y 1/2.

## El catolicismo en Inglaterra

En un estimado colega leemos la siguiente carta que por el interés que encierra incluimos en esta sección:

"Son en verdad asombrosos los progresos que hace en nuestro país la Iglesia católica romana, a lo que hay que añadir que los pastores ritualistas, es decir, los que durante los cultos hacen uso del incienso, celebran la misa mayor y practican la confesión, ascienden a unos 9 000.

En esta nación es ilegal la celebración de la misa mayor o la práctica de la confesión en un templo protestante; y, sin embargo, continuamente se puede ver en ciertos templos que se hace una y otra cosa. Lord Halifax, que está al frente de este movimiento "ritualista", en la Iglesia nacional, ha incurrido en el desagrado de los celosos partidarios de la religión del país, a consecuencia de ciertas frases que vertió al pronunciar un discurso recientemente. "No existirá, dijo, la paz y la concordia entre las dos grandes ramas de la Iglesia cristiana, hasta el día en que el que ocupó la silla de San Agustín se sienta a los pies de quien ocupa la silla de San Pedro." Gran número de conocidos pastores de la Iglesia nacional de Inglaterra han hablado en parecidos términos y demuestran con sus actos, dentro y fuera de los templos, que han emprendido un rumbo que al fin les conducirá al seno de la Iglesia católica romana. Nadie podrá explicar dentro de lo humano las causas verdaderas de este cambio que gradualmente va operándose; pero tal vez contribuya a él el hecho de que los católicos trabajan unidos con un fin común y el de estar bien disciplinados.

La iglesia protestante se halla dividida en multitud de sectas, cada una de las cuales define como le parece los principios de aquella. No solo discrepan en la interpretación de la fe cristiana, sino que se hallan establecidas en campos hostiles, que no abandonan para combatir al enemigo común y procurarse adeptos, sino principalmente para perjudicar a sus hermanos protestantes. Como consecuencia natural de este estado de cosas, la Iglesia católica hace cada día aquí mayores progresos. Entre los pares que hace poco renunciaron a los principios de la Iglesia nacional y se acogieron a las máximas santas de la Iglesia católica, puedo citar al marqués de Ripon, al marqués de Bute, difunto; al conde de Londond, y a lord Denbigh, también difunto. Los sucesores de estos personajes, excepto los del primero han abandonado también el protestantismo, y han hecho lo propio el hijo mayor de lord Eldon, el hijo y heredero de lord Astbourne y el heredero de lord Neadfort.

Las disensiones entre los dos bandos de la iglesia protestante han tomado últimamente un carácter violento. Los que protestan contra los pastores "ritualistas", reconocen por jefe a John Kensit, que tiene un hijo que se halla en la cárcel por haber organizado un tumulto en una iglesia ritualista.

Los católicos tratan de publicar en Londres un periódico, que se venderá a dos sueldos, con el que se esperan hacer una gran propaganda. Mister Carlos Diamond, antiguo diputado, es el alma de esta idea.

## POLÍTICA AL REVÉS

La política, como las monedas, tiene dos caras; la una es, el busto del que la dirige, y la otra la cruz que se coloca sobre el pueblo que la sufre. Nosotros, los que estamos agonia-

dos, por el repugnante tentatulo de ese pólipa social que se llama caciquismo, no podemos ver de la moneda política más que la cruz.

¡Cuánto pesal ¡que terribles turturaciones nos hace sufrirl ¡qué amargura y qué calvario nos dá a todos sin cirineo y sin gloria!

Todo esto al fin, no es más que una lamentación tristísima, hija quizás de la miseria que nos enerva y nos consume.

No se si será una ley de la historia, pero he leído muchas veces en la vida de los pueblos, que éstos, cuando están próximos a su desorganización, entran en un período de marasmo que avergüenza y horripila.

¿Será que España ha entrado en este período?

Siento el pesimismo, creo que la causa externa que motiva nuestra pasividad no es otra, que los españoles conocen su política por el revés, es decir, conocen sólo los brillantes cursos con que nos fascinan, leyes de contrabando que es preciso examinar, para evitar el fraude más escandaloso: la forma cortés de una comedia que oscila entre lo infame y lo redfculo; el secuestro legal vestido con el cortés ropaje de las conveniencias sociales, encubriendo con su espada la pasión que se desborda; la administración en aparente forma de equidad, que es el salvoconducto del agiotaje más repugnante; la Higiene social dada como medio para atender a la curación de graves dolencias, siendo sólo un reactivo, que empeora gravemente las enfermedades; en fin el imperio absoluto de este principio raquíptico y mezquino que tanto agrada hoy a muchas personas. "La buena forma es el todo."

Tengo tanta convicción en la idea que dejo apuntada, que no tengo reparo alguno en afirmar lo que sigue.

Si a todos los españoles que tienen sentido común, (y hago esta salvedad porque desgraciadamente va desapareciendo), les fuera posible, pasar por Madrid, para ver de cerca que hacen con su patrimonio y su honra, cómo lo tratan, qué concepto tienen del pueblo que des gobiernan, cómo se insultan, cómo se rien, cómo reparten la capa sin acharla a suerte, no sé lo que ocurría, pero quizás fuera el resurgir que nos hiciera ver por el derecho la nefasta política, que a ciencia y paciencia de los católicos, constituye hoy la más terrible desgracia que nos aqueja.

Estamos dejados de la mano de Dios, mejor dicho, estamos sufriendo las consecuencias de nuestro retraimiento y de nuestra apatía; por qué no iluminamos nuestra conciencia con la espumosa luz de la fe, si vemos al derecho nuestra política y podremos poner remedio a tanta cosa mala, como cada día hacen los prohombres que viven a la sombra del frondoso árbol del presupuesto.

## Amigos y enemigos

Si existe un rumor público contrario a los Jesuitas, existe igualmente otro favorable. Los pueblos que los llaman, los Príncipes que los protegen, las familias que luchan para confiar la educación de la juventud, los hombres de bien que les suplican que acepten su vida, los héroes que los admiran, los sabios que van a sus cátedras, los historiadores y los filósofos cuyas preocupaciones desvanecen, ¿no se han de tener en cuenta para nada? Muéstrame la Historia a Enrique IV que los sostiene, a Condé que los ama, a Bossuet que los elogia, a Leibnitz que los enaltece y a Fenelón que se farma con sus ejemplos. Por la voz del Concilio de Trento hame dicho la Iglesia mucho más aún; en fin, oigo yo a los Jesuitas, recojo sus frases, y quedo enterado de sus acciones.

Concibo que los desprecien los que tengan la desgracia de odiar a Dios. Han construido alrededor de la Religión una muralla de piedras vivas, que cien veces han hecho retroceder al enemigo, y han inflamado con un incomparable ardor de fé y de sacrificio a los hombres que han vivido junto a ellos. Han enseñado a millones de cristianos el arte de poner en evidencia los subterfugios del espíritu y los lazos de la carne; han aprendido a menospreciar la argumentación de los sofistas y a resistir la lógica de los verdugos. Tal es su crimen. ¡Que no esperen perdón!

L. Veillot.

## ORIENTE EN QUIEBRA

Leemos en una revista madrileña:

"Lo está ó poco menos, el que preside el famoso Morayta, cuyas logias van disminuyendo de día en día, y de las que le quedan, no pocas se llaman andana en cuestión de pagar los derechos que corresponden al gran Oriente, y hay una de planchas en el aire, que es, no una bendición, sino una de maldiciones que hacen bambolearse las columnas de todos los templos masonicos.

Morayta amenaza a estas logias morosas con la irradiación, y ellas le contestan irradiándose voluntariamente; y sea por fas ó por nefas, ello es que en los bolsillos, que no arcan del gran Oriente, no entra ni un perro chico para un remedio, y que Morayta se dá a todos los masones del infierno, echando de menos aquellos felices tiempos en que, según dijo el periódico *El Nacional*, explotaba a los filipinos gomosos que cafan en su asociación hispano-filipina.

En resumen: tan mal anda la cosa, que se ha pensado en abatir las co-

lumnas del gran Oriente, con lo que quedará todavía más abatido su gran maestro Morayta.  
„Quien tal hizo que tal pague.“

## El tiempo

Según "Escolástico", los días que restan de la actual quincena, regirá el tiempo siguiente:

Días 4 al 6.—Cielo anubarrado en lo general de la Península, con rocío á la mañana y Norte frío en León y Burgos; después lloviznas propias de la estación y borrascas en el Cantábrico.

Días 7 al 9.—Borrascas en Andalucía, Extremadura y Almería, con agitación en el Mediterráneo; luego alguna tronada en Levante y Aragón, para despejarse la atmósfera por la influencia del O.

Días 10 al 12.—Buen tiempo de otoño: rocío y despejado durante el día; luego régimen del SE. y nieblas en Castilla y Aragón, para alternar con algunas escarchas.

Días 13 al 15.—Régimen del SO. y cielo anubarrado, con carácter tempestuoso: luego alguna tempestad en Levante, Extremadura, Galicia y Cataluña: el Cantábrico borrascoso y lluvia en el Centro, la Mancha y Aragón.

## Peregrino heroico

De una correspondencia de Roma:

„Acabo de ver á una peregrina que desde Galicia ha venido andando. Su rasgo heroico ha llenado de admiración á todos.

Sola, sin recursos, sin otro auxilio que la caridad, arrojóse á la ventura, sin conocer caminos, ni saber los idiomas de los pueblos que atravesaba. Su valor á toda prueba, esto constituye un sacrificio que debiera hacer pensar un poco á los que, para emprender una peregrinación de penitencia, se rodean de todo el sibaritismo y el confort de nuestros días.

La peregrina tiene 50 años y carácter franco, varonil, sencillo y humilde, que recuerda algo el antiguo tipo de nuestra raza española.

Al hablar no da importancia al acto que ha realizado, y dice sencillamente que deseaba ver al Papa y, como no tenía dinero, emprendió el camino á pié como la cosa más natural del mundo.

Se está procurando proporcionarle un billete para que pueda volver en tren unida á nuestra peregrinación.

## LOS DERECHOS DEL HOMBRE

¡Oh revolución felicísima! ¡Oh rehabilitadora del derecho de torcer nos; cómo no saludarte, eplaudirte y glorificarte levantando á tu memoria torres de hierro que lleguen hasta el cielo?

Necesarias eran esas torres para poder subir por ellas y llegar hasta Dios y decirle:

„Tú, ¡oh Dios! eres muy sabio; pero en esta ocasión los hombres lo hemos sido mucho más.

Tú nos impusiste los diez mandamientos; tú nos digiste:

„Amarás al Señor tu Dios.  
„No jurarás en vano.

„Honrarás padre y madre.

„No matarás.

„No fornicarás.

„No hurtarás.

„No mentirás.

„No adulterarás.

„No codiciarás.

Y nosotros en nombre de nuestra razón libre te hemos contestado que naranjas de la china.

Y acto continuo hemos sacado nuestro Código de los derechos, y hemos leído:

„Te amarás á tí mismo sobre todas las cosas.

„Blasfemarás como te dé la gana.

„No obedecerás ni á Rey ni á Roque.

„Desafiarás al primero que te mire con malos ojos, y le sacarás los redafios.

„Te dedicarás al amor libre.

„Y á nivelar los bolsillos del prójimo.

„Y á mentir como más te convenga.

„Y á quitarle á quien se ponga per

delante, no sólo la majer, la honra y el dinero, sino hasta el quijal del juicio si te aprovecha para hacerte un dije para el reloj.

„Sí, revolución admirable: te debemos conquistas muy preciosas.

Adolfo Clavara.

## La flor de la virtud

Nace la fresca y matizada rosa y ella es la envidia de las otras flores; el sol la baña en vivos resplandores, su nectar va á libar la mariposa.

Con orgullo álzase majestuosa, saltándola los pardos ruiseñores, y, esparciendo suavísimos olores entre agudas espinas crece hermosa.

Así, entre los abrojos del pecado surge en el mundo la virtud bendita, derramando perfumes de consuelo.

Pero esta bella flor que á Dios se dedica acá en el mundo, al cabo se marchita, Su fruto se recoge allá en el cielo.

MIGUEL DE SAN ROMÁN.

## NOTICIAS BREVES

Un telegrama de Pretoria informa que numerosos boers emigran á las Antillas Danesas, y que un cierto número de familias emigran á Buenos Aires.

—Telegrafían de Cádiz:

„Se sabe que la propaganda de los anarquistas aumenta. Elementos que difunden esas ideas han estado en Medina Sidonia, Villamartin y Arcos de la Frontera.

La opinión que aboga por el orden y la paz pública pide que se aleje á dichos elementos y se ponga coto á sus audacias.

—Tolstoi se halla enfermo de inflamación pulmonar.

Se teme que este escritor pueda ser víctima de esta enfermedad á causa de su avanzada edad.

—Ha regresado de Roma el señor Obispo de Madrid-Alcalá, habiendo cumplimentado al Rey.

—El cardenal Martín Herrera ha salido de Santiago para Madrid, con el propósito de tomar parte en el debate religioso que se establecerá en el Senado.

—Un telegrama de Londres anuncia Mr. Chamberlain permanecerá ocho días en el Natal y después irá al Transvaal.

—Seis congregaciones religiosas de hombres han sido autorizadas por el

Gobierno para continuar su misión en Francia.

—Se dice que en la visita que hará en breve el Sr. Obispo de Madrid al Cardenal-arzobispo de Toledo Padre Sancha, le dará cuenta de las impresiones que ha recogido en su reciente viaje á Roma, así como de las de los demás Prelados que le han acompañado en esta excursión á la Ciudad Eterna.

—Continúan las obras de instalación y montaje de los grandes criaderos de moluscos, en el puerto de Tarragona.

—Telegrafían de Roma que ha fallecido el P. Salvador Roget, superior de la iglesia española de Montserrat.

—La suma total de lo recaudado en Barcelona en la colecta extraordinaria del Dinero de San Pedro con motivo del Jubileo Pontificio de S. S. el Papa León XIII, asciende á 69.393'82 pesetas.

—Se desmiente la noticia dada por un periódico francés, de que el ex-presidente Kruger celebrará en Niza á mediados del mes próximo, una entrevista con el marqués de Salisbury.

—No tiene desperdicio la siguiente confesión que acaba de hacer *El Socialista*, órgano de Pablo Iglesias:

„Desde principios del pasado siglo hasta nuestros días, fué Andalucía la región más favorecida por la propaganda de liberales, demócratas, republicanos y libertarios. Y para cuantos desapasionadamente estudien ó hayan estudiado la historia de nuestras luchas y costumbres políticas, no será una paradoja sostener, como nosotros lo hacemos, que precisamente en eso estriba su atraso moral é intelectual.“

## Mezclilla

Un nuevo género de automóvil, destinado á caminar por el agua, acaba de ensayarse en el Támesis.

El inventor ha construido un motor de forma oblonga, que está mantenido en equilibrio por dos canoas, de dos metros cada una, colocadas á los lados, y que hacen el efecto de planchas.

El vehículo camina con la rapidez de un torpedero: las evoluciones son dirigidas por el "wattman", que va montado en el motor, obrando sobre el con ayuda de pedales.

El inventor se propone atravesar el Canal de la Mancha con su automóvil marino.

Encuétranse dos amigos:

—¡Adios hombre! ¿Qué es de tí? ¿A qué te dedicas?

—Pues, hijo... á vender muebles.

—Y ¿qué tal? ¿vendes mucho?

—Por ahora... nada más que los míos.

El juez y el reo:

—Dígame usted, ¿es este el cadáver del hombre que usted asesinó?

—Sí, señor: pero... le encuentro ya algo cambiado.

## CRÓNICA

Dijimos días pasados, hablando del asunto candente de la Casa de Beneficencia que la tutela laica ha sido para aquel establecimiento la sombra funesta del manzanillo.

Debemos añadir que esa tutela no ha sido funesta precisamente por ser

laica sino porque á su condición de tal agrega la de ser política, caciquista y liberal.

La política, el caciquismo y el liberalismo han introducido en la Beneficencia el régimen administrativo que es propio y peculiar de esas plagas asoladoras que donde ponen el mano dejan rastros de inmoralidad y lastrocio.

No es de ahora solamente el mal que lamentamos; es fruto de todas las situaciones que han venido turnando en el poder, todas ellas peores, todas ellas funestísimas á cual más.

La Diputación provincial y el Municipio y los caciques que en resumen han venido formando un conjunto de compadres atentos ante todo á favorecer á los amigos y paniaguados han refido batallas por la administración de la Casa de Beneficencia; pero en ningún tiempo ha cesado allí la mortalidad, el hambre y la miseria.

Lo que hay en el fondo de esas cuestiones relacionadas con el Asilo y que de vez en cuando se agitan, más ó menos interesadamente, lo sabe el público de memoria y lo dice todo el mundo en voz baja y lo han juzgado ya definitivamente las conciencias honradas.

Apártese á un lado la política de partido y dejéense por completo la dirección y administración de la casa á las religiosas, sin ingerencias de ningún género, y se verá cómo cambia por completo la marcha de la Casa.

Tenemos en Tortosa ejemplos palpables de lo que puede y hasta donde alcanza la acción religiosa desligada de la tutela oficial.

El Asilo de las Hermanitas de los pobres y el Asilo de las Oblatas son una demostración de como las obras de beneficencia y de caridad prosperan cuando no se atraviesan de por medio las concupiscencias políticas.

Queremos sacar de aquí como natural, legítima é indeclinable consecuencia que los males de la Casa de Beneficencia son obra de la política que nos rige y nos raja; de esa política provincial que deja morir de hambre á los peones camineros y desatiende otras atenciones por el estilo, de esa política municipal que todo se vuelve dar momios y destinos á los amigos, estrujar la renta de consumos y vivir en grande á tenor del consabido turno de los partidos entre los cuales se repartieron la criminal tarea de matar de hambre á los asilados de la Beneficencia y de robarles hasta las coles de la huerta.

Ha salido de Barcelona en dirección á Madrid el senador por esta provincia D. Isidro Gassol.

Esta tarde ha dado principio en la casa de San José de Roquetas una tanda de ejercicios espirituales para Sres. Sacerdotes.

Se mantiene el tiempo inseguro y con marcadas tendencias á la lluvia. Durante todo el día de hoy ha aparecido el cielo velado por espesos nubarrones.

Parece que los automóviles que para inaugurar el servicio entre Castellón y el Coll de Ares, llegaron hace pocos días, no reúnen las condiciones que se estipularon y la sociedad formada para la explotación de aquel servicio no los admite.

En breve se recibirán dos nuevos automóviles de una casa de París de los que nos dicen que reunirán con exceso las condiciones que desea la empresa del servicio de automóviles.

Tomamos del *Diario de Tortosa*:

„Ferro-carril de Valdeafán á Tortosa.—Se trabaja en este proyecto, á fin de acelerar la subasta. Ha de tenerse en cuenta que el expediente

# Consultorio Médico-Quirúrgico de JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1<sup>ª</sup> y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

no puede ser de rápida resolución, por tenerse que averiguar en primer término los acreedores que hay contra la antigua compañía.

**Puente sobre el Ebro.**—Se ha firmado la orden, anulando la primitiva valoración de los edificios y solares que han de expropiarse para las obras de la travesía y rampas del puente de hierro, disponiendo que el expediente se devuelva á la provincia, para que pueda utilizar los datos el Ayuntamiento.

**Canal de la izquierda del Ebro.**—Está incluido en el plan de canales y pantanos, leído en las Cortes por el Sr. Ministro de Agricultura, el 31 de Octubre. Se ha dispuesto además, que preferentemente se active su estudio.

•• Telegrafía de Madrid:

“Han entrado ladrones en el estudio del escultor Querol, llevándose 100 gallinas y 20 palomos.”

Los cacos no han sido habidos.

•• La venta de arroces en Amposta está estos días paralizada; pero hay la creencia de que pronto hará alza el precio; y entonces serán muchas las transacciones.

**Relación nominal**

•• De los individuos de esta inscripción marítima que cumplen 20 años de edad durante el inmediato año de 1903, según hace público la comandancia de Cartagena:

DE TORTOSA

José Carbó Canalda.  
José Pla Estrampes.  
Andrés Navarro Llatse.  
Angel Francisco.  
Rafael Piñana Estrampes.  
Maximiliano Bonaud Calafell.  
Ismael Zaragoza Subirats.

**De Ampolla**

Juan Serral Curto.  
Cristóbal Margalef Piñol.  
Juan Cabrera Homedes.

**De Ametlla**

Sebastián Gallart García.  
Antonio Navarro Sanarau.  
Juan Bta. García Gómez.  
Francisco Aragonés Llaó.  
José Torné Rebull.  
Manuel Martí Gasull.  
José Serral Curto.  
Francisco Pallarés Rebull.  
Manuel Farnós Venet.  
Miguel Sentís Arbós.  
Francisco Nuñez Llaó.  
Tomás Deu Llaó.  
Leonardo Marrasé Vila.

**De San Carlos**

Amadeo García Sabaté.  
Pedro Drago Bayerrí.  
Juan Puigcerver Masía.  
Vicente Martí Segarra.  
Rafael Sancho Cruells.  
Samuel Calafell Segarra.  
Rafael Balagué Comí.  
Isidro Santiago Cuesta.  
Rafael Puigcerver Castellá.  
Cristóbal Balagué Zaragoza.  
Juan Noguero Curto.  
Serafín Sansó Gabarda.  
Francisco Arasa Orts.  
Francisco Roqueta.  
Pedro Matamoros Aixa.

**De Alcanar**

Juan Bta. Gisbert Boix.  
Miguel Forcadell Forcadell.

## Curiosidades

En el Muotathal, cerca de Schwyn, existe la cueva más grande de Europa.

Aunque de antiguo conocida, hasta este verano no se han hecho importantes exploraciones, y de ellas resulta que, á pesar de haber llegado á la distancia de ocho kilómetros, no se ha podido encontrar el fin.

De Uganda (Africa Oriental) han llevado á Londres, destinada al Museo Británico, una pareja de jirafas, desconocidas hasta ahora, que tienen la particularidad de poseer tres cuernos; además son mayores que las otras, y difieren también algo de ellas en su coloración.

Una revista científica francesa, hablando del aumento de consumos de ajeno en su país, dice que este licor es realmente un veneno, como se demuestra por el hecho siguiente:

Colocados unos peces en dos redomas llenas de agua, agregóse á la primera seis gotas de ácido prúsico por litro, y á la segunda seis de esencia de ajeno en la misma proporción; los que se hallaban en esta última fueron los primeros que murieron.

Que los aficionados tomen nota de esta noticia.

## TELEGRAMAS

**Nocedal en el Congreso**

El Sr. Nocedal, después de decir que es el más joven de los viejos, ofrece plantear el debate á la moderna y promete ser breve para ajustarse á las exigencias modernas.

A pesar de lo dicho por los periódicos, cuando el Sr. Romero Robledo habló estaban llenas las tribunas: en cambio al discutirse el asunto del pimentón no había nadie.

No hay que darle vueltas; siguen interesando los debates políticos; los que no lo reconocen es que no quieren verlo; lo que no quiere nadie son los asuntos concretos.

¿Queréis que seamos procuradores de las antiguas Cortes? Está bien; pero no calificuéis de anticuados estos debates.

Pasa después á ocuparse del viaje regio y dice:

No todas las culpas debe cargarlas el ministro de Agricultura, pues si bien tuvo que pasar un calvario sabido ya de todos, no fué menos el que pasó el general Weyler en Pamplona, de uno de cuyos fuertes fueron arrojadas varias personas, que tenían pase del ministro de la Guerra.

Eran órdenes emanadas directamente del Rey, no de la servidumbre. Dejemos en paz á los empleados palatinos, porque en este asunto no hacían otra cosa que cumplir órdenes del monarca.

En las presentes circunstancias no podría hacer un discurso, aunque tuviera la elocuencia de un Donoso Cortés.

Voy á dirigir algunas preguntas de interés á los ministros.

La primera es la relativa al aumento de mortalidad, que causa espanto y vergüenza.

Según las estadísticas, mueren 15 mil individuos al mes, y por lo tanto ciento ochenta mil al año más que en las restantes naciones.

Véase lo ocurrido en Cuba, donde desde que no es nuestra, ha desaparecido la fiebre amarilla, y en Puerto Rico, donde casi ha desaparecido la viruela.

El presidente pregunta al señor Nocedal si desea que se prorrogue el debate.

El señor Nocedal: No; prefiero seguir mañana.

El señor Sagasta dice que, poco amigo de interrumpir cuando los demás hablan, no ha querido interrumpir el discurso del señor Nocedal; pero no puedo dejar pasar por alto, añade, lo dicho por S. S. de que el Rey fuese quien dió la orden de que salieran del fuerte de Pamplona los paisanos que en él había, sino que aquella fué dada por el Capitán general de la región.

Añade el señor Sagasta que el Rey durante su viaje, no abandonando ni un solo instante su misión constitucional, y quien diga lo contrario falta en absoluto á la verdad.

El Sr. Nocedal: Dos minutos nada más para contestar el mentis político que acaba de darme el Presidente del Consejo.

El Gobierno ha dicho aquí, por boca de dos de sus ministros, que él es responsable de todo lo que ocurrió durante el viaje regio.

¿Es que el Gobierno responde también de lo que hagan las azafatas de Palacio?

Risas.

**Más de la situación política**

A la hora en que telefoneamos, hallanse animadísimos los centros políticos.

Créese que por ahora se ha logrado aplazar la crisis, pero que ésta sigue latente y que aparecerá á la superficie por el motivo menos pensado.

El personaje sobre cuya situación se hacen más comentarios es el general Weyler, que ha quedado en estado poco airoso después de haber afirmado el Sr. Sagasta que no fué don Alfonso, sino el general Linares, subordinado de Weyler, quien revocó el permiso dado á los periodistas por este último para que entrasen en el fuerte de San Cristóbal de Pamplona.

Espérase que la sesión de mañana será también interesante.

El Sr. Rodrigo Soriano dirigirá una pregunta al ministro de la Guerra sobre las afirmaciones del presidente del Consejo de ministros.

**La crisis**

De hecho se considera ya planteada, si bien se cree que el Gobierno tardará algunos días en hacerla pública, para que la opinión no la relacione con los debates acerca del viaje regio.

**El pacto de Lérida**

Mañana llegarán á Madrid los señores Alba y Paraiso celebrándose inmediatamente una reunión de unionistas en casa del Sr. Maltrana.

El Sr. Paraiso dará cuenta á sus amigos de las negociaciones de Lérida, y si estas son aprobadas se celebrará una nueva reunión con los diputados por Barcelona para formar un documento con que consten las bases del pacto.

**El señor Nocedal**

Madrid, 3.—Después de ver al señor Rodrigo Soriano y al señor Suárez Inclán, decía en los pasillos del Congreso el señor Nocedal;

—Decididamente vino el plan de mi discurso. Aquí lo primero que hay que tocar es el viaje famoso.

Y lo haré como el hecho merece, pues aunque nada me vaya en ello, es muy original eso de que por alguien se trate á puntapiés á los ministros.

**Un incendio**

Madrid 3.—Esta mañana se ha producido un incendio en una fábrica de sombreros de fieltro y de paja, establecida en la calle del Carmen.

Al iniciarse el fuego se apercibieron de ello el sereno y un guardia y avisaron á la Delegación de vigilancia.

Los bomberos acudieron diligentemente comenzando los trabajos cuando de los balcones del piso principal del edificio salían grandes llamas.

Algunos vecinos de la casa se lanzaron á la calle en paños menores.

Los inquilinos de las guardillas subieron al tejado de la casa y desde allí pidieron auxilio, que se les prestó por medio de una escala, por la que descendieron á un edificio inmediato.

Se consiguió localizar el fuego cuando estaban consumidos los fardos almacenados en la fábrica.

Las pérdidas son de alguna consideración.

**Clínica operatoria**

F. Cavaller Mengual

Ha trasladado su despacho á la calle de Buenaire, núm. 10, (casa Caro).

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

**A. OLIVERES**

**MEDICO**

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Ram de San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**Sucursal en Tortosa, Ange 14**

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen decaer, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinarez Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertet en donde se sirvirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FBASCO.

De venta en la Farmacia de Menner.—Tortosa.

## Carne Líquida del Dr. Greus

PEPTONIFERA Y PEPTÓGENA Y DIRECTAMENTE ABSORBIBLE Y ASIMILABLE

es el mejor alimento

Brindamos con este nuestro producto tanto a los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener o fortalecer algún organismo enfermo o empobrecido, como a los debilitados, por sea cual fuere la causa, pues es un restaurador de primer orden y un reparador pronto y enérgico que contiene todos los principios solubles que la carne cede al caldo, y los insolubles como la fibra muscular, base de las más ricas magras, solubizados y transformados como por la digestión normal.

Dos beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se tenga por el mejor, pues sin género de duda la CARNE LÍQUIDA del Dr. GREUS es tan buena como la mejor y la más económica.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en TORTOSA D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. De composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	30 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	160 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso)	55 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id.	50 "
Idem para señora, idem id.	100 "
Idem para id. (brillantes gruesos)	25 "
Idem para niñas (verdadero regalo)	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo a más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Moroso, Plaza Catedral

## Gastrófilo universal del Dr. Greus

ES EL MEJOR REMEDIO QUE PUEDEM Y DEBEN TOMAR

los enfermos del estómago

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico las enfermedades gastrointestinales y muy particularmente las del estómago, tales como los dolores, hasta las más fuertes gastralgias, las acedías ó agrios, incluso las hipecloridias más acentuadas. La pesadez y dificultad de las digestiones, lo mismo cuando ocasionan vómitos que cuando determinan diarreas, lo por el contrario, estreñimiento pertinaz, así como también las dispepsias de todo género, los catarros del estómago y los intestinales y hasta la dilatación y la úlcera del estómago. A esto responde sin duda su popular y gráfico nombre de Polvo mágico del estómago, que a la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigua que es la única fórmula práctica a que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.